

Cercle d'études libertaires – Gaston-Leval

1^{er} août 2023

Communiqué

cel-gl@orange.fr

Il y avait dans le cadre des Rencontres internationales de Saint-Imier qui se sont déroulées du 19 au 23 juillet 2023 un Salon du livre où le groupe Kropotkine de la Fédération anarchiste tenait une table. Cette table a été l'objet de plusieurs agressions de la part de personnes qui exigèrent le retrait de deux livres de la table de presse:

- “L’impasse islamique” de Hamid Zanaz (Éditions libertaires, 2009), un auteur algérien, ex-professeur de philosophie à l’Université d’Alger, contributeur à la revue des Rationalistes arabes “Al Awan” et d’autres revues et journaux arabes et français. Les agresseurs reprochaient au livre d’être “islamophobe”.

- “Un voile sur la cause des femmes” de René Berthier, un petit livre constitué de plusieurs articles précédemment parus dans la presse libertaire. L’auteur se vit reprocher d’être “Un homme blanc cis-genre et hétérosexuel” qui “ne peut pas écrire un livre sur le voile qui concerne des femmes racisées”. En fait le livre ne traite pas du voile mais de la constitution iranienne et du “féminisme” islamique.

Il ne nous appartient pas de faire le récit détaillé des événements extrêmement violents qui se déroulèrent pendant trois jours, mais qui furent marqués par plusieurs attaques contre la table de presse: le renversement de cette table par des agresseurs cagoulés, le vol des livres, le jet de café sur les livres exposés, des insultes, menaces et harcèlement permanents, la blessure au visage d’un militant de la Fédération anarchiste, et enfin l’autodafé des livres de Hamid Zanaz. Et pour terminer, l’organisation, le dernier jour, d’une manifestation dirigée contre la FA avec une banderole “le racisme tue”!!!

Sur ces événements, il convient de dire que la “Team Care” (euphémisme bien-pensant pour “service d’ordre”) chargée d’assurer la sécurité des exposants, fit montre d’une incompétence flagrante et prit ouvertement le parti des agresseurs, exigeant dans un premier temps que les livres soient retirés de la table de presse, puis exigeant carrément que le groupe de la Fédération anarchiste quitte le salon du livre. Le groupe Kropotkine fut accusé en outre d’être responsable de la situation car il n’avait pas voulu retirer les livres en question.

Autrement dit, les victimes étaient les coupables.

Précisons qu’aussi bien les agresseurs que les membres de la “Team Care” reconnurent qu’ils n’avaient lu aucun des livres en question...

Devant cette attitude, une assemblée générale des exposants fut organisée à l’initiative du groupe Kropotkine. Celle-ci décida que puisque les membres de la “Team Care” étaient incapables de gérer la crise, les exposants, en tant qu’anarchistes, autogéreraient la situation, évinçant ainsi les responsables du salon du livre de leurs attributions.

Une nouvelle agression de la table de presse eut lieu qui fut désamorcée grâce au soutien des autres exposants et en particulier des camarades de la FAI italienne, des camarades grecs de l’APO, de la CNT-Vignoles, et d’autres exposants.

Aujourd’hui, la Fédération anarchiste est la seule organisation anarchiste qui, tout en maintenant fermement sa position antiraciste et son opposition à toutes les discriminations, refuse de tomber dans l’identitarisme communautaire qui occulte la lutte des classes. Cette attitude dérange beaucoup de monde et explique les attaques constantes contre l’organisation, qui durent depuis des années.

La décision consistant à autogérer le salon du livre avec les autres exposants et à relever de ses fonctions la “Team Care” incapable ou refusant d’assumer ses responsabilités a été la bonne riposte à ces agressions.

Précisons enfin que les responsables de l’organisation générale des Rencontres Internationales *anti-autoritaires*, dont certains étaient déjà là en 2012 aux Rencontres Internationales *anarchistes*, ne sauraient en aucun cas mis en cause par le comportement inqualifiable des responsables du Salon du livre.